

になっても、地震で家が壊れたらどうなるのか」等々、不安を話す人も多くありました。

◆約8割が乾式貯蔵の計画を「知らない」

約8割もの人が関電の乾式貯蔵の計画を「知らない」と答えています。周辺住民の安全を脅かす施設の計画であるにもかかわらず、圧倒的多数の住民には知らされていない実態が浮かびあがっています。原発反対の人でも乾式貯蔵を知らない人が多く、アンケートを書いてもらった後に、予定地の背面に急斜面が迫っている写真を見せると「無茶苦茶だ。何考えているか分からない」と憤る人もいました。

◆乾式貯蔵に「賛成」はほとんどない

乾式貯蔵は「やめるべき」「搬出先・貯蔵期間を決めてから行うべき」が合わせて4割以上となっています。行き場もなく敷地内に使用済燃料がたまり続けることに反対する人もありました。敷地内貯蔵に反対するだけでなく、「青森に押し付けたとしても、青森の人も同じような気持ちになるだろう。どこに持って行っても一緒」「原発は処分の方法もないゴミを生み出すので反対」と話す人もいました。

◆古い原発の運転継続は賛成が1割未満、5割以上が反対

古い原発の運転継続は「賛成」が1割未満、「反対」が5割以上となっています。「分からない」も4割以上ですが、「賛成」はごくわずかです。「自然の中で穏やかに暮らしたいのに、原発があるため気持ちがざわついて穏やかな気持ちになれない」「古い原発はやっぱり怖い」等々、多くの人が原発に反対の思いを話してくれています。

◆約8割が住民への説明は「必要」

住民へ説明する必要があるかという設問には、約8割の人が「説明すべき」と答えています。古い原発の運転に賛成の人や他の設問で「分からない」とした人でも、「説明すべき」を選ぶ人が多数でした。賛成、反対にかかわらず、住民への説明は当然必要だと圧倒的多数の人が考えています。滋賀県が関電に意見書を出したことを伝えると、市民へ説明を行うべきと市に伝えたいと言う人もいました。

訪問の際、「日頃何もできていないのでアンケートはありがたい」「私たちがしなければならぬのにありがとう」等と言われることもあります。住民の声をアンケートで可視化していく活動は大切だと思います。今後も継続し、残り約300のアンケートを集めていく予定です。ぜひ戸別訪問にご参加ください。

2024.10.2 避難計画を案ずる関西連絡会

戸別訪問参加者より

6月から戸別訪問に参加してきました。初めはアンケートの枚数ばかり気になりましたが、歩くうちに、訪問先での出会いや一緒に回る仲間との交流が楽しみになりました。過疎化、高齢化が進む一方、町おこしの土産物店や移住農家もあり、30-40代の方が、原発ではなく環境負荷の少ない再エネが良いと明言するのが頼もしかったです。また、これまで原発に頼ってきたけど、核のゴミの後始末もできないものに頼っていいのか、子や孫のことを思うと申し訳ないと話される年配の方もいました。高浜原発に近いので、原発関連で働く人が多いためか、原発は仕方がないとの意見もありました。毎回「もっと考えて行かないとアカンね」「ご苦労さん」などの労いの言葉で元気になります。(大阪k)